

REPORTE OPERACIONAL

Enero - Marzo 2023

CUENCA



GTRM
CUENCA
GRUPO DE TRABAJO PARA
REFUGIADOS Y MIGRANTES

CIFRAS RELEVANTES:

Asistencia Directa



9.835

PERSONAS ASISTIDAS*

15%
Niñas

14%
Niños

42%
Mujeres

29%
Hombres

Apoyo al Estado

4
Instituciones
apoyadas

236
Funcionarios
capacitados

Apoyo a la Comunidad

463
Personas de
comunidades de
acogida asistidas

214
Personas de la
sociedad civil
capacitadas



Contexto Local

El flujo migratorio de personas venezolanas y ecuatorianas saliendo de la zona sigue siendo alto, el aumento de la inseguridad en la localidad se ha vuelto otro factor clave para la migración interna. También se identifican flujos de llegada de población

venezolana y ecuatoriana desde otras localidades a causa de inundaciones en la costa o por temas ligados a la delincuencia (percepción de Cuenca como ciudad segura).

En el primer trimestre del año, se ha reducido la salida de población que posiblemente viaje a EEUU; las intenciones de la población manifestaban regresar a Venezuela o viajar a Perú.

RESPUESTA

La entrega de **asistencia alimentaria** a través de programas de **largo plazo** que facilita los procesos de integración de población de refugiados y migrantes en sus comunidades de acogida beneficiaron a 555 personas por primera vez, mientras que un promedio de 1.838 fueron beneficiarios recurrentes del trimestre. Adicionalmente, 1.120 refugiados y migrantes y 225 personas de la comunidad de acogida se beneficiaron de **asistencia alimentaria a través de albergues y comedores**. Se reporta la entrega de 224 kits de alimentos en Cuenca, Santa Isabel, Camilo Ponce, Azogues. La entrega de **transferencias monetarias multipropósito** benefició a la población más vulnerable, 71 refugiados y migrantes fueron asistidos con efectivo multipropósito de única entrega mismo que es utilizado para cubrir las necesidades más urgentes de la población.

Por otra parte, en **alojamiento temporal** se alcanzó a 259

refugiados y migrantes quienes fueron asistidos con **provisión de alojamiento en hoteles/albergues**. En temas de **habitabilidad**, se informó y asistió para el ejercicio de derecho a la vivienda y se apoyó con **arriendo por primera vez** a 46 personas. Se entregaron 11 kits de menaje de casa; 57 kits viajero, 12 kits para bebé, y 434 kits de higiene.

Las asistencias en **protección** incluyeron la orientación sobre el **acceso al asilo** a 728 personas, mientras que 2.313 personas fueron orientadas para el **acceso a servicios migratorios** en apoyo al proceso de registro y regularización. En este contexto 310 refugiados y migrantes fueron **asistidos para obtención de documentación**. Así también, 927 personas venezolanas con **necesidades específicas de protección** han sido identificadas por los socios del GTRM Cuenca y referidas a servicios especializados de protección legal y social. En materia de **capacitación**, se trabajó con 59 funcionarios

públicos en temas de género y población LGBTQ+; además de talleres en la provincia de Loja sobre “Derechos humanos con enfoque de movilidad humana”.

Por otra parte, en las asistencias referidas a **prevenir y mitigar la Violencia Basada en Género** se atendió a 43 personas refugiadas y migrantes quienes accedieron a **servicios para sobrevivientes de VBG** que incluye, entre otros, asesoría individual, procesos psicoterapéuticos y referencia a instituciones públicas. Se destaca la adecuación de la infraestructura de la Casa María Amor en Cuenca que recibe a personas sobrevivientes de VBG. En capacitaciones, 131 **personas de la sociedad civil fueron capacitadas** para el abordaje de VBG, en Loja y Pindal se organizó talleres sobre “Empoderamiento y distribución de las tareas del hogar/trabajo no remunerado”, se organizaron espacios seguros para hablar de sororidad, riesgos de VBG, y sensibilización de género con mujeres y población LGBTQ+; también se trabajó en la currícula de masculinidades positivas con hombres en situación de movilidad humana. En asistencias relacionadas a **trata y tráfico de personas**, 5 mujeres y adolescentes víctimas y/o en riesgo a ser víctimas fueron referidas a servicios públicos especializados de protección y asistencia integral.

En **protección a la infancia**, se identificó a 11 niños, niñas y **adolescentes no acompañados o separados**, quienes recibieron asistencia por parte de los socios del GTRM y fueron referidos a organismos especializados de protección a la infancia; entre los principales perfiles identificados se destaca casos de adolescentes en unión temprana, en estado de gestación y con dificultad para acceder a servicios de salud. Además, 76 **funcionarios públicos fueron capacitados**, en efectos psicosociales en la migración en particular a funcionarios del Hospital Vicente Corral Moscoso en la ciudad de Cuenca. Con respecto a las asistencias en **educación**, 822 niños refugiados y migrantes y 27 niños y niñas de la comunidad de acogida fueron asistidos para **acceder y permanecer en la educación formal**; 306 docentes, personal DECE y funcionarios del Ministerio de Educación y 1.294 padres y madres fueron sensibilizados para promover la permanencia y el aprendizaje de los NNAs, además se realizaron acompañamientos socioemocionales a las familias.

Las acciones para fortalecer la **integración socioeconómica** alcanzaron a 248 personas con **iniciativas para acceder a oportunidades de empleo**, 92 alcanzados con **actividades de inclusión financiera** y 415 apoyados con **iniciativas de emprendimiento** incluyendo capacitación y capital semilla.

BRECHAS Y PRIORIDADES

BRECHAS

El desempleo y subempleo empeoran las condiciones de vida de familias refugiadas y migrantes, en especial recién llegadas, estos factores contribuyen a la migración irregular, pendular y el retorno a Venezuela.

Falta de coordinación de las autoridades locales para la activación de la mesa de movilidad humana para respuestas más integrales a la población refugiada y migrante en la localidad.

Disminución de fondos en la respuesta humanitaria para la atención a las familias refugiadas y migrantes para el año 2023.

PRIORIDADES

Trabajo articulado y sensibilización con el sector privado y el Ministerio del Trabajo en temas de derechos laborales, migración y empleabilidad para mejorar las condiciones laborales de las personas migrantes y refugiadas.

Incidencia con las autoridades locales electas para la reactivación de la mesa de movilidad humana y coordinación con direcciones municipales para acceso de la población en necesidad a programas sociales y de integración económica.

Fortalecimiento de las capacidades de las instituciones y el gobierno local para una respuesta sostenida para las personas refugiadas y migrantes.

ORGANIZACIONES – GTRM CUENCA

ACNUR | AVSI | Diálogo Diverso | Cáritas | Cruz Roja Ecuatoriana | HIAS | Fund. Crea tu Espacio | OIM | NRC | PMA | Mensajeros de la Paz | UNESCO | Haciendo Panas | ChildFund | RET